

(Viene de la pág. 3ª)

nes hagan que los pueblos de cada nación queden libres de toda dominación extranjera...

Las cuatro libertades de la Carta del Atlántico no se conseguirán por medio de declaraciones de los dirigentes...

Los pueblos tienen que definir sus propósitos mientras dura la guerra. Yo traté deliberadamente de provocar la discusión de esos propósitos...

En todos los países hallé preocupaciones en las gentes de la retaguardia. Todos ellos buscaban un propósito común. Esto se veía claramente en las preguntas que hacían sobre los Estados Unidos de la post-guerra...

No resulta muy agradable para los norteamericanos echar una mirada hacia los últimos cinco años durante los cuales fueron tan pocos los que se dieron cuenta de la importancia que tenía para toda nuestra civilización la resistencia de los chinos...

No tenemos por qué temer a Rusia. Tenemos que aprender a trabajar con ella contra nuestro enemigo común: Hitler. Tenemos que aprender a trabajar con ella en el mundo de la post-guerra...

(Del formidable libro "Un Mundo" de Wendell Wilkie)

Nota de "Trabajo":

¿Qué dirá el cortesismo a través de Diario de Costa Rica y de La Hora, de estas opiniones de Mr. Wilkie? ¿Qué Wilkie le está haciendo el juego a la Unión Soviética? ¿Que Wilkie está en entendimiento con el Dr. Calderón Guardia y Monseñor Sanabria.

La verdad sobre...

(Viene de la pág. 1ª)

Es que el doctor es un fanático de la teoría científica,—teoría que, por cierto, cada día cuenta con más adeptos entre los médicos—, que sostiene que el cuerpo en ayunas reacciona mejor y asimila mucho mejor, también, las medicinas.

Ese mal servicio no es gratuito. A todos los empleados y trabajadores de la Compañía se les rebaja de sus sueldos el dos por ciento como cuota de hospital. Y los que quieren curarse de verdad tienen que pagar, cuando ocupan

Recorrido de células

del 17 al 23 de octubre.

Célula de Desamparados: Carlos Luis Moya Soto, martes a las 7 de la noche.

Célula Empresa N° 2: Carlos Luis Fallas, sábado a las 7 de la noche.

Célula José Martí: Luisa González, martes a las 7 de la noche.

Célula Empresa N° 6: Manuel Moscoso, jueves a las 7 de la noche.

Célula Herminio Alfaro: Enrique Torres, domingo a las 10 de la mañana.

Célula Julio Antonio Mella: Jaime Cerdas, domingo a las 2 de la tarde.

Célula La Uruca: Faustino Carvajal, martes a las 6 de la tarde.

Célula de Coronado: Carmen Lyra, domingo a las 4 de la tarde.

Célula de Empresa N° 1: c. Víctor Cordero, miércoles a las 5 de la tarde.

Célula Timoshenko: c. Guillermo Fernández, martes a las 7 de la noche.

AVISO a la Célula Empresa N° 3 (Sastres): que deben convocar a todos los miembros a una reunión para el miércoles a las 7 de la noche.

A los capacitadores antes citados se les hace saber que deben cumplir con el recorrido al cual se le ha asignado.

Tema a tratar: Consignas de la Dirección en el aspecto político electoral.

Carlos Luis Moya Soto, Secretario de Organización.

¿QUIEN LE HA DICHO

(Viene de la pág. 2ª)

—Y entonces si no sabe lo que es el Código, de dónde saca Ud. que el Código tiene la culpa de la falta de trabajo de su hijo?

—Así es, porque el tal Código también le da alas a los patroneros para que echen a los obreros cuando les da la gana.

—Mire, señora, eso no es cierto: tanto unos como otros tienen derechos y deberes, según el Código, y cuando a un obrero se le echa injustamente, él puede quejarse a su sindicato.

—Ah! ya va Ud. jalando agua para su molino... mas encima que viene defendiendo el tal Código, también me va a echar el cuento de los sindicatos, que están ahora en moda.

La señora costurera no quiso atender razones. Se fué con unos pocos plátanos y papas entre la canasta. Entró a su pobre casilla. En la ventana había un gran viva León Cortés. En una cama sucia, el hijo despedido del trabajo, dormía una soca fenomenal. Desde hacía cuatro días no se presentaba al taller.

PESAME

Nuestro más sentido pésame al c. Carlos Luis Quesada por la muerte de su señora madre.

Hacemos extensivo nuestro pésame a toda la familia.

el hospital, una elevada suma adicional. Los obreros calificados pagan diez, quince y dieciocho colones diarios; esto es, el total de los sueldos que devengan. A una parturienta —una pobre sirvienta del hotel—, le cobraron, por ocho días de asistencia, ciento cincuenta colones. Un obrero tuvo a su compañera dos días en el hospital; le pasaron una cuenta desglosada así: por cuarto, ₡ 25.00, por exámenes, ₡ 14 y pico, y por medicinas... ¡tres colones! Es decir, que le dieron un purgante y dos dolorinas. Por cierto que a este obrero, por habernos facilitado la cuenta, lo iban a destituir; lo impidieron los trabajadores todos, amenazando con un paro general. En síntesis, el hospital de Gólfito es un magnífico negocio para la United Fruit Co.

LA HUELGA DE GÓLFITO:

La Compañía tenía establecidas jornadas de nueve y diez horas de trabajo. Después del 15 de setiembre hizo saber que se ajustaría a la jornada legal de las ocho horas, pero que rebajaría proporcionalmente los salarios. Pero no iba a rebajar una o dos horas o dinarios, no. Alegó q' esas eran horas extraordinarias, y dispuso calcularlas, para el rebajo, como pagadas a tiempo y medio. Así, al que ganaba seis colones se le reduca el sueldo a cuatro ochenta, más o menos. ¡Cuatro ochenta por ocho horas de jornada y en la zona bananera? ¡El colmo de la desvergüenza y de la tacañería!

Todos los trabajadores de Gólfito, sin excepción, fueron al paro; y con ellos se solidarizaron 9 lavanderas del hospital, a quienes se trata allí como a esclavas. La United puso entonces el grito en el cielo, y la prensa reaccionaria, por mezquino cálculo político, se encargó de desnaturalizar la actitud de los trabajadores. Una comisión, integrada por un delegado del Ministerio de Trabajo y otro del Comité Nl. Sindical, se trasladó allá con el fin de solucionar el conflicto. Los abogados de la United se mantuvieron en sus trece. Más aún, como según ellos, la huelga era ilegal, la Compañía tenía que aprovechar la ocasión para golpear a los trabajadores. En consecuencia, los huelguistas debían ingresar inmediatamente al trabajo y firmar, de paso, los contratos de trabajo que ellos—los abogados—tenían preparados. Por otra parte, las lavanderas quedarían despedidas y, según algunos capataces, se haría una selección entre los trabajadores. Los trabajadores, por supuesto, decidieron mantener el paro; exigieron el regreso de todos, y muy especialmente las lavanderas, y dispusieron no firmar contratos de trabajo hasta tanto su sindicato no estuviera legalizado y contara con un abogado que los asesorara.

Conocido el informe de la comisión, intervinieron en el asunto el señor Presidente de la República y el señor Ministro de Trabajo. Ambos conferenciaron con los patroneros de la Compañía y propusieron dos fórmulas para arreglar el problema de los salarios. Para mientras se estudiaban esas fórmulas, llegaron al siguiente acuerdo: los huelguistas volverían inmediatamente al trabajo, comprometiéndose la Compañía a no ejercer represalias y a aceptar de nuevo a las lavanderas despedidas. Con ese informe regresó a Gólfito el delegado obrero. Tanto el abogado de la Compañía como el Superintendente del hospital manifestaron no estar de acuerdo en recibir a las lavanderas, pero, después de mucho discutir, aceptaron esa condición. Los huelguistas resolvieron reanudar las labores el día siguiente. Esa misma tarde se desató un fuerte aguacero; se rompió una atauja y el agua se precipitó contra las casas de la "zona", amenazando con arrastrarlas, e inundó la plaza y los talleres causando graves pérdidas. Si los trabajadores hubieran querido aprovechar la ocasión para golpear a la Compañía, tal y como lo habían intentado hacer con ellos los abogados de la United, con prolongar la huelga un día más, la hubieran castigado. Pero no; al día siguiente, a la hora de costumbre, todos, semidesnudos, armados de barras y palas, se dedicaron a reparar los daños que había ocasionado la corriente de agua.

EL CONFLICTO DE LAS LAVANDERAS

La United pagó la buena fe de

La valiente actitud...

(Viene de la pág. 3ª)

otra parte, al proceder al despido, la empresa no se ajustó a las disposiciones establecidas por el Código del Trabajo, en cuanto a la indemnización de perjuicios o pre-aviso y el auxilio de cesantía. En tal caso, no estaban obligadas las obreras a ajustarse al mismo Código para declarar la huelga, aparte de que en el momento de declararla aún no estaban integrados los Tribunales de Conciliación y Arbitraje.

La Confederación de Trabajadores de Costa Rica, por medio de la vía sindical y por medio de la vía legal a través del abogado asesor Lic. Luis Carballo, ha tratado de llegar a una solución conciliatoria del conflicto, encontrándose con absoluta negativa patronal. En vista de eso, se tomaron las medidas para el sostenimiento de la huelga, llamando a la solidaridad económica. En ocho días, alrededor de mil quinientos colones ha recibido el Comité de Huelga de todas las organizaciones sindicales y de personas amigas del movimiento obrero y de la causa justa de las obreras en huelga.

El grupo de muchachas se mantiene compacto, decidido, firme. Ni una sola debilidad, ni una sola duda; por el contrario, las anima un gran entusiasmo, ya que han comprendido que defienden el derecho al trabajo y el derecho a la organización sindical. El respaldo que la CTCR les ha dado, la solidaridad económica de las demás organizaciones confederadas, la simpatía popular que su movimiento ha despertado y la justeza de su causa, son garantía suficiente de triunfo.

Ayer viernes, el Comité de Huelga procedió a la distribución del dinero obtenido por concepto de la solidaridad económica entre todas las obreras, correspondiendo para cada una, una suma más o menos igual al salario devengado en la fábrica.

Los trabajadores burlando el compromiso. A las 9 lavanderas se les cambió de ocupación, obligándolas a hacer trabajos más groseros y pesados. Y el jefe de la lavandería, un falderillo, un tal Salas, ayudado por su querida, esa misma mañana se dedicó a injuriarlas, cumpliendo, posiblemente, instrucciones de sus superiores. Las muchachas se mantuvieron firmes. Se intentó entonces el despido de una de ellas, pero intervino el delegado y se arregló el asunto. Pocos días después se le dió el tiempo a una de esas compañeras. Intervino el señor Ministro de Trabajo, los patroneros de la Compañía se comprometieron a recibirla de nuevo, pero no cumplieron lo prometido; al contrario, poco después destituyeron tres compañeras más. Nueva intervención del señor Ministro, interviene también el señor Presidente, nuevamente se comprometen los patroneros de la Compañía... y a estas horas las compañeras despedidas todavía despedidas están. Se está agotando, pues, la paciencia de los trabajadores. Ellos están dispuestos a ir a la huelga si esas compañeras no regresan al trabajo.

Total, que la United Fruit Co pisotea el Código de Trabajo, ultraja a los trabajadores, incumple sus compromisos y se burla del señor Ministro de Trabajo y del señor Presidente de la República. ¡Todo esto, por supuesto, con el aplauso y la ayuda solapada del partido cortesista y de los cavernícolas de Diario de Costa Rica!

Pero, por dicha, muy pronto el movimiento sindical meterá en cintura a esa compañía-avara y reaccionaria.

300 bonos de un dólar

COLOCARAN LOS COMPAÑEROS EN PANAMA, PARA AYUDAR A LA CAMPAÑA DE "VANGUARDIA POPULAR"

El Comité de Vanguardia Popular en Panamá, se ha impuesto esta tarea. Esos compañeros que han podido sostener la agencia de TRABAJO en la vecina República, también ahora saben responder a las tareas de nuestro Partido. Los felicitamos por su iniciativa y esperamos logren llevarla a cabo dentro de poco tiempo.

Un grupo...

(Viene de la 1ª pág.)

ma de González, Clemencia Guier, Carmen María Rucavado, Virginia Arias, Carmen de Montero, Emilia C. de Arias, Teresa B. de Pérez, Adina López, Graciela R. de Picado, Julieta Romero, Lydia de González, Elena E. de Peralta, zález, Elena E. de Peralta, Luisa Escalante M., Lia Valle M., Chepita Mejía A., Antonieta Escalante M., Carmen M. de Ferreto, Carmen Hernández, Lilia González.

El señor Presidente contestó en los siguientes términos:

San José, Octubre 24 de 1943

Señorita Hortensia Zelaya y compañeras. Ciudad.

El Cotarro...

(Viene de la 1ª pág.)

tadora.

Con eso de la repulsa de Roosevelt y Churchill a De Gaulle, ha creído lucirse el editorialista de Diario de Costa Rica. ¡Qué hombre más bien informado es don Otilio, y qué bien trae a cuento todo aquello capaz de echar sombras sobre la Unión Soviética y el comunismo! Cualquiera diría que están en entendimientos con el Dr. Goebbels. Pero lo cierto es que quieras que no, los Gobiernos de Estados Unidos y de Inglaterra han tenido que reconocer con más o menos restricciones, al Comité de Liberación Nacional del q' forma parte De Gaulle, con todo y su inclinación a estrechar las relaciones con una Alemania liberada del nazismo, y con la Unión Soviética. ¿Qué es muy sin gracia y muy zancañón el General De Gaulle? Puede ser, pero también es cierto que él fué el primer soldado de la resistencia francesa y que cuando muchos de los generales y almirantes arrepentidos de hoy le hacían el juego a Hitler y a Petain, De Gaulle levantaba su voz y su espada contra los invasores y traidores de su patria. Que Churchill en julio pasado entregó a la prensa británica, "de su puño y letra"—como dice don Otilio con gran propoqpeya y como si él fuera el papá de Churchill—, unas declaraciones contundentes contra De Gaulle, lo cierto es que en la Conferencia de Ottawa el propio Churchill dijo: "El nombre del General De Gaulle es pronunciado con respeto por nueve franceses de cada diez". Y a pesar de don Otilio, el cable de un día de estos se refiere a un mitin en Córcega en donde el general De Gaulle habló a 5 mil patriotas.

Es que vea don Otilio, ahora el cotarro cortesista, al cual Ud. pertenece, anda revuelto como en los tiempos de la Torre de Babel, por más que quiera conservar la actitud digna de un sacerdote egipcio. Y no acaba uno de decir una cosa cuando tiene que rectificar o que contemplan desde otro ángulo porque los fenómenos sociales van en avión y no en carreta como en los buenos tiempos del liberalismo. Ya ve, Ud. mismo no hace mucho estaba contra don León y ahora está a favor, y sus diarios le sirven al cortesismo con una fidelidad que da gusto y que debe tener a don León muy agradecido — por el momento. No olvide que don León no tiene muy buena memoria para los favores, Además, él diría: "Buena plata le dió el cortesismo a Diario de Costa Rica durante la campaña".

La realidad de la lucha en Yugoslavia obligará a contar con los guerrilleros del General Tito para cualquier acción que se inicie al Este del Adriático. La figura del dirigente del pueblo va en ascenso mientras se esfuma la de Mijailovich, que no sería extraño hubiera al interior del país para evitar el castigo de sus crímenes y tal vez para buscar el apoyo de los nazis con los que ha mantenido sospechosas relaciones. Una prueba del reconocimiento de la gran labor realizada por el General Tito nos la ofrece la posición inteligente que ha tomado el Rey Pedro II de Yugoslavia, que, en recientes declaraciones a un periodista, ha manifestado lo siguiente: "Todos los guerrilleros, sean comunistas o moderados, son igualmente dignos de consideración, y lo que necesitan es unirse".

La dura lucha de los pueblos de Europa sometidos al yugo nazi-fascista sólo podrá ser conducida a feliz término mediante la unión de todos los patriotas, libres de traidores entreguistas. Un anhelo común los une y les permitirá alcanzar la victoria: sus ansias de libertad y de acabar con toda clase de dictaduras.

Estimadas señoritas:

Tengo el agrado de contestar el atento memorial que con fecha 1º del mes ppdo. y en favor del Profesor don Carlos Luis Sáenz, se han servido dirigirme.

Al respecto debo manifestarles que he ordenado a la Secretaría de Educación que en la primera oportunidad sea llamado el profesor Sáenz a desempeñar una cátedra.

De ustedes con la mayor consideración, me suscribo atento y obsecuente servidor,

R. A. Calderón G.

15 mil ciudadanos...

(Viene de la pág. 1ª)

ro de cortesistas salieron huyendo para el Estadio Nacional. El compañero Calvo, Secretario Gral. del Sindicato de Sastres y portero del Herediano, nos contaba regocijado q' el domingo presenciaron el match del Alajuelense y el Herediano las gentes más raras que jamás se hayan visto en las graderías. Eran los pobres cortesistas que habían salido huyendo de su derrota en Heredia, con el rabo entre las piernas.

El entusiasmo del mitin fué desbordante. Fué la afirmación vehemente del pueblo heredia no de que está dispuesto a poner todo su entusiasmo y todo su esfuerzo en la tarea patriótica de impedir que la reacción se apodere del poder.

La gran jornada del domingo en Heredia fué el funeral de las ambiciones del fuhrer de carnaval, León Cortés.

De la situación...

(Viene de la 1ª pág.)

la guerra de independencia de España, y que es conocido con el sobrenombre de General Tito, han obligado a los que lo habían difamado, a reconocer, aunque sólo sea a medias, la verdadera situación de Yugoslavia.

Cada vez se oye hablar menos de Mijailovich, lo que tal vez represente una confirmación de las noticias que han circulado repetidas veces sobre sus negociaciones con los invasores para acciones contra los guerrilleros y los pueblos sometidos.

La batalla en los campos serbios, croatas y eslovenos ha adquirido proporciones extraordinarias. El Ejército Nacional de Liberación domina un territorio mayor que el de Bélgica y varios puertos del Adriático han sido conquistados. Decenas de millares de patriotas se incorporan a la lucha y se han unido también a las filas libertadoras varias divisiones italianas, bajo el glorioso símbolo de Garibaldi.

La realidad de la lucha en Yugoslavia obligará a contar con los guerrilleros del General Tito para cualquier acción que se inicie al Este del Adriático. La figura del dirigente del pueblo va en ascenso mientras se esfuma la de Mijailovich, que no sería extraño hubiera al interior del país para evitar el castigo de sus crímenes y tal vez para buscar el apoyo de los nazis con los que ha mantenido sospechosas relaciones.

Una prueba del reconocimiento de la gran labor realizada por el General Tito nos la ofrece la posición inteligente que ha tomado el Rey Pedro II de Yugoslavia, que, en recientes declaraciones a un periodista, ha manifestado lo siguiente: "Todos los guerrilleros, sean comunistas o moderados, son igualmente dignos de consideración, y lo que necesitan es unirse".

La dura lucha de los pueblos de Europa sometidos al yugo nazi-fascista sólo podrá ser conducida a feliz término mediante la unión de todos los patriotas, libres de traidores entreguistas. Un anhelo común los une y les permitirá alcanzar la victoria: sus ansias de libertad y de acabar con toda clase de dictaduras.